

# EL TUROLENSE.

PERIÓDICO DE INTERESES MATERIALES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolución del periódico por los que lo reciben, indica que continúa su abono.

## PRECIOS DE SUSCRICION.

Teruel 1 mes.	4 rs.
Fuera 3 meses adelantados.	15
6 meses	30
12 id. id.	56

Se suscribe en Teruel.—En la Administración, calle de Alcañiz núm. 4, frente á San Miguel y en la Fonda de Fortea.

## ANUNCIOS.

Para los suscritores, á 25 céntos. de oral por línea. Para los que no lo sean, á medio real línea. Remitidos de interés particular 1 real línea. Defunciones y aniversarios, 10 rs.

## EL DOS DE MAYO.

Hoy hace 71 años que Europa entera presenció con asombro uno de esos hechos heróicos, valiente y terrible que solo puede llevar á cabo el delirio de un sentimiento grandioso; tan admirable, que por sí solo se basta á formar de un pueblo la brillante corona de su gloria. Un grito de guerra se oyó en Madrid el dos de Mayo de 1808. Una pobre anciana fué la que dió la primera voz, y bastó para que España entera se levantase á defender su independencia contra el caudillo militar de los hijos de Voltaire, contra el nuevo Atila que, alegando por razon única la fuerza de las dóciles legiones, quiso confiscar en beneficio de su ambicion todas las legitimidades, todos los derechos, todos los Estados y toda Europa. Solo España que guardaba la integridad de su fé: solo España cuya hidalguía y cristiana rectitud habian resistido al contagioso halago de ejemplos de corrupcion que veía ostentarse aún en la mas elevada esfera de la vida social: solo España sin códigos fundamentales artísticamente elaborados, sabía la fuerza de su derecho, y que sin necesidad de disertaciones ampulosas, de moralistas ambíguos, sentía y acataba el imperio de sus deberes, supo alzarse contra el tirano, armarse con la rapidéz del rayo, pelear con la bravura de los antiguos tiempos, acometer denodada, resistir perseverante, vencer al fin.

Tal es la verdadera explicacion, tal fué la índole de aquella iliada incomparable. Que pregunten á las víctimas del *Dos de Mayo*, á los defensores de Zaragoza y de Gerona, á los mártires de Ocaña y Talavera,

á los héroes de Bailen, de Arapiles, de Albuera, y de Vitoria y contestarán afirmativamente. Napoleon I temia grandemente al valor, al entusiasmo de un pueblo que *no habia gastado sus pasiones políticas*. Temia bien, por eso le escribía á Murat en 29 de Marzo de 1808, «no esteis confiado en que vais á atacar á una nacion desarmada, y en que no teneis que hacer otra cosa sino presentar vuestros soldados para someter á España... Teneis que habéros las con un pueblo nuevo que posee todo el valor, y abrigará todo el entusiasmo propio de hombres que no han gastado sus pasiones políticas.» ¡Ah! Si los que emplean todas las fuerzas de su inteligencia y toda la energía de sus almas en recriminarse mutuamente y en disputarse, como en festin de lebreles, la presa del poder político, serian hoy prontos, serian fuertes para frustrar la violencia de un astuto ambicioso que hiciera necesario otra guerra de independencia?

¡Héroes de 1808, gozad el eterno galardón debido á vuestras virtudes! ¡Avergonzado ante el espectáculo de nuestras miserias, con pena me atrevo á pedir os intercedais con Dios para que aparte de nosotros el rayo de sus iras!

T. M.

*Discurso pronunciado por D. Victor Ozcariz en la velada literaria que para celebrar el aniversario de Cervantes, tuvo lugar en el Teatro de esta capital la noche del 23 de Abril último.*

(Continuacion.)

Hemos dicho que el Quijote es un cuadro literario histórico y social.

Efectivamente, la armonia del lenguaje, la oportunidad del estilo, el gracejo de los chistes, lo pintoresco de las descripciones, la verdad y naturalidad de los diálogos, las figuras y elegancias que adornan los periodos como diamantes incrustados en el fondo del pensamiento, todo ello y mucho mas, dá un realce encantador á las aventuras del hidalgo manchego.

En el arte de trazar caracteres no tiene igual: En un lugar de la Mancha de cuyo nombre no quiero acordarme, no ha mucho tiempo que vivia un hidalgo de los de lanza en astillero, adarga antigua, rocín flaco y galgo corredor. Don Quijote era un hombre alto de cuerpo, seco de rostro, estirado y avellanado de miembros, entre cano, la nariz aguileña y algo corva, de vigotes grandes, negros, y caidos. Servia en la venta, asi mesmo, una moza asturiana, ancha de cara, llena de cogote, de nariz roma, del un ojo tuerta y del otro no muy sana; verdad es que la gallardia del cuerpo suplía las demás faltas. No tenia siete palmos de los pies á la cabeza, y las espaldas que algun tanto le cargaban é hacian mirar al suelo mas de lo que ella quisiera. ¿Quien no vé aqui á Maritornes? En este tiempo, solicitó Don Quijote á un labrador vecino suyo, hombre de bien (si es que este título se puede dar al que es pobre) pero de muy poca sal en la mollera. Este era Sancho Panza. En resolucion, él (Don Quijote) se enfrascó tanto en su lectura, que se le pasaban las noches leyendo de claro en claro, y los dias de turbio en turbio; y así, del poco dormir y del mucho leer se le secó el cerebro, de manera que vino á perder el juicio.

Hechas pues estas prevenciones no quiso aguardar mas tiempo á poner en ejecucion su pensamiento, apretándole á ello la falta que él pensaba hacia en el mundo su tardanza, segun eran los agravios que pensaba deshacer, tuertos que enderezar, sin razones que enmendar, y abusos que mejorar y deudas que satisfacer. Este es un programa de la mision justiciera de los caballeros andantes, pues el señor Feudal era dueño de vidas y haciendas, y la sociedad tenia sed de justicia. Las alusiones son picantes. Viendo Don Quijote la humildad del alcaide de la fortaleza (que tal le pareció á él, el ventero) respondió: para mi, señor castellano, cualquiera cosa basta, porque mis arreos son las armas, mi descanso el pelear etc. Pensó el huésped que el haberle llamado castellano, habia sido por haberle parecido de los llanos de castilla, aunque él era andaluz y de los de la playa de Sanlucar, no menos ladron que Caco, ni menos maleante que estudiante ó páge. Dijo el ventero á Don Quijote que en los años de su mocedad se habia dado á aquel honroso ejercicio, andando por diversas partes del mundo, buscando sus aventuras, sin que hubiese dejado los percheles de Málaga, islas de Riaran, compas de Sevilla, rondilla de Granada, playa de Sanlucar, potro de Córdoba las ventillas de Toledo, y otras diversas partes donde habia ejercitado la ligereza de sus pies y sutileza de sus manos, haciendo muchos tuertos recuestando muchas viudas, deshaciendo algunas doncellas y engañando á algunos pupilos, y finalmente, dándose á conocer por cuantas audiencias y tribunales hay casi en toda España. De Reinaldos me atrevo á decir, habla Don Quijote, que era ancho de rostro, de color bermejo, los ojos bailadores y algo saltados, puntuoso y colérico en demasía, amigo de ladrones y de gente perdida. Estos son los tipos de muchos libros de caballería, sin embargo de que don Quijote los elogia diciendo: ¿Quien mas honesto y mas valiente que el famoso Amadis de Gaula? Quien mas discreto que Palmerin de Inglaterra? Quien mas acomodado y gradual que Tirante el blanco? Quien mas galan que Lisnarte de Gracia? Quien mas acuchillado y acuchillador que Belianis? Quien mas intrépido que Perion de Gaula? Quien mas acometedor de peligros que Felix Marte Hircania? Quien mas sincero que

Esplandian? Quien mas arrojado que D. Gironcillo de Tracia? Quien mas bravo que Rodamonte? Quien mas prudente que el Rey sobriño? Quien mas atrevido que Reinaldos? Quien mas invencible que Roldan? Quien mas gallardo y mas cortés que Rugero? Todos estos caballeros y otros muchos que pudieran decir, fueron caballeros andantes, luz y gloria de la caballeria. En su Discurso sobre las armas y las Letras dice, que los trabajos del estudiante son estos: principalmente pobreza; no porque todos sean pobres, sino por poner este caso en todo el extremo que pueda ser; y en haber dicho que padece pobreza, me parece que no habia que decir mas de su mala ventura, porque quien es pobre no tiene cosa buena.

### CRÓNICA GENERAL.

Ya hemos notado la presencia en esta capital de muchos de los Compromisarios de los pueblos de la provincia, que han venido para hacer mañana la eleccion de las personas que han de llevar al Senado la representacion del pais en las próximas Cortes, y como indicamos en el número anterior, parece que dicha eleccion va á recaer, acaso por unanimidad, en los mismos señores que le representaron en las dos legislaturas anteriores.

Sin que nosotros nos propongamos descender hoy á expresar con minuciosos detalles todo cuanto pensamos relativamente á la cuestion de conducta y al trascendental asunto de las elecciones, así en lo que atañen á los municipios como á la provincia y á la nacion en general, no podemos omitir el indicar en concreto y con esta oportunidad, ya que al presente tambien están aqui reunidos los Sres. Diputados provinciales; que, pues todos convenimos en la necesidad apremiante que existe en esta comarca de que se construyan al menos los caminos ordinarios y ferro-carriles en la mas justa proporcion á los que han alcanzado otras provincias, importa muchísimo el precisar las causas que se han opuesto hasta el presente á la obtencion de tan señalados beneficios, y si por acaso alguna de ellas consiste en que no hemos sabido acentuar nuestras justas pretensiones en tiempo oportuno ó en la falta de completa unidad de miras y accion colectiva de nuestros representantes, en estas circunstancias es la ocasion de que convengan los electores con los elegidos de todas clases en los medios de orillar los obstáculos y entorpecimientos que siempre han debido surgir para que no hayamos percibido del presupuesto general la parte justa y proporcional á que hemos tenido y tenemos indudablemente derecho.

No tengamos en cuenta para nada las estrechas miras que puede infundir

el egoismo personal, porque si hemos de obtener los benéficos resultados que tanto necesita y apetece el pais, es necesario que obremos todos de concierto y con la mayor prevision, sinceridad y cordura solo inspirados por el amor á nuestro suelo y el puro patriotismo.

Otra vez volvió á reunirse anteanoche la Junta gestora del ferro-carril de Calatayud á Sagunto por esta ciudad; segun parece, se dió allí conocimiento de la próxima llegada de una comision de inteligentes ingenieros que, por encargo de una empresa extranjera, vienen á adquirir el mas firme convencimiento del porvenir que ofrece la construcción de dicha via férrea; y pues que hoy se dá la coincidencia de reunirse aqui numerosas personas de bastante suposicion é importancia en el pais, así de diputados provinciales como compromisarios, acaso fuera de alguna utilidad el que á presencia de todos se tratara este importante asunto.

Por el Sr. Gobernador civil de la provincia, y con el objeto de darles conocimiento de un documento que les interesa, se llama á los herederos del soldado que fué de la 6.<sup>a</sup> compañía del Batallon de Libertos número 1, José Millan Royo, hijo de Manuel y de Polonia, que falleció en el Hospital Militar de la Habana en 5 de Setiembre de 1878.

El dia 17 del presente mes, á la una de la tarde, se arrendarán en pública subasta los derechos de Arancel exigibles por término de dos años en los portazgos de Cosa, Alcañiz y Monroyo.

Por la Administracion económica de la provincia se ha publicado, en el *Boletín oficial*, la relacion de los pagarés suscritos por compradores de bienes nacionales, cuyos vencimientos corresponden al mes actual.

Nuevamente se ha recordado á los Sres. Alcaldes que todavia no han propuesto los medios para cubrir el impuesto de consumos en el próximo año económico, que llenen este servicio sin demora, pues que de lo contrario la Administracion procederá contra ellos con el mayor rigor.

El Sr. Castelar ha quedado encargado por el directorio de los partidos liberales de la redaccion de un manifiesto que se ha acordado dirigir á los electores, con motivo de las próximas elecciones municipales.

Con motivo del fallecimiento de la infanta D.<sup>a</sup> Cristina, han marchado á Sevilla D. Alfonso y el Sr. Marqués de Molins.

Como lo fueron recientemente *El Pueblo* y *El Clamor de la Patria*, nuestro apreciable colega *El Imparcial* ha sido condenado por el tribunal de imprenta á veinte dias de suspension.

Lo sentimos.

Parece que vá á pedirse que se coloque en uno de los medallones que existen al lado de la presidencia en el Congreso, el nombre del ilustre Duque de la Victoria.

Se cree por algunos que durante el mes actual, quedarán extinguidos por completo todos los atrasos de la Deuda.

Los propietarios de fincas rústicas, urbanas y los ganaderos que necesitan proveerse de cédulas de amillaramientos para relacionar su propiedad, como está mandado, podrán adquirirlas en casa de D. José Cano, de esta ciudad.

Una casa inglesa del Cabo de Buena Esperanza acaba de enviar á Argel, para ser aclimatados, 3.000 pájaros de una especie muy rara y completamente desconocida en aquella localidad.

Es una especie de codorniz, que persigue á todo trance á la langosta, de la cual hace su exclusiva alimentación.

Segun los experimentos efectuados en el Cabo, la aclimatacion del pájaro de la langosta es facil y prestará los mayores servicios á las regiones azotadas por la invasion de aquel insecto.

Son dignas de meditarse las siguientes cifras que arroja el presupuesto francés para el año de 1880. Se calcula en él un producto de 333 millones de francos á la renta del tabaco, lo cual hace suponer que cada francés debe fumar por lo menos 9 francos de tabaco en el año. El derecho de tener puertas y ventanas cuesta á los franceses 42 millones de francos; el de carruajes y caballos 11 millones; el de los billares, cerca de un millon; el de los círculos y otros lugares de reunion, 13.100.000 francos; el de las herencias 12 millones; el de las bebidas, 409 millones; el de la sal, 21 millones, el del azúcar, 100 millones; el de la estearina y las bugías, 7 millones; las pólvoras de caza y mina, 13 millones; el privilegio de invencion, 1.600.000 francos.

Se cree que en junio próximo empieza la reconstruccion del pantano de Alcora sobre el rio Lucena, que se arruinó el siglo pasado, cuyas obras están presupuestadas en 245.000 pesetas.

Las noticias que se reciben de algunos pueblos de la provincia de Málaga, son en extremo dolorosas. La miseria es tan grande, que los infelices braceros salen al campo á comer rai-

ces y yerbas á falta de otra clase de alimentos, y no pocos se van á los montes á fin de extraer algun esparto que luego venden á cualquier precio, siendo ya muchos los que con tal motivo han sido presos por la Guardia civil.

En Ronda los obreros viven de la caridad pública, apiñados diez y doce en cada casa, comiendo del rancho que les proporciona el Ayuntamiento.

En Almogía los concejales atienden con sus recursos particulares á las necesidades del obrero.

Lo propio sucede en el Burgo y Bernalguacil, y aún en la misma capital, en la industriosa y floreciente Málaga, ha empezado á sentirse la miseria que aqueja á la clase jornalera de los pueblos.

Trátase de establecer en Marsella un mercado de ganado para abastecer á toda Europa, con el que lleva de Africa y de los Estados Unidos, convirtiendo en esta parte á Marsella en una nueva Chicago.

En ese proyecto se comprende la construccion de una nueva estacion marítima que seria el punto de partida de una via directa de Marsella á Calais y de Marsella á Burdeos.

Las ruinas de Pompeya reservan nuevas sorpresas á los investigadores. Despues de haber recogido en las excavaciones medallas, vasos, instrumentos de todas clases é inscripciones que sirven para reconstituir una parte de la historia romana, se examinan actualmente los restos de materias orgánicas sepultadas bajo los escombros.

Un profesor de la Universidad de Nápoles, M. de Luca, ha sometido á la análisis química una materia filamentosa, que tiene el aspecto de una espuma negra y friable, procedente del interior de una casa de Pompeya. Por su constitucion química, esta materia es análoga á la turba y á los lignitos; es un residuo de materias orgánicas leñosas.

M. de Luca se inclina á creer que sea una especie de madeja de hilas de lino ó de cáñamo, alterado por una larga permanencia bajo tierra; en efecto, se encontraba al lado de diversos instrumentos con materias orgánicas mal definidas que debian servir para la curacion de los heridos. Esto prueba que la cirugía era muy honrada por los romanos.

Los indios de Venezuela curan del siguiente modo á los borrachos: cogen tres ranas cuyo dorso tengan un color castaño oscuro y los músculos rosados, y las ponen en maceracion durante tres dias en un litro del licor alcohólico á que demuestre aficion el borracho. Pasados los tres dias se saca las ranas y se obliga á beber al ébrio todo lo que le es posible de dicho liquido. Trascorridas algunas horas, sobrevienen sintomas insólitos, contra los que no debe emplearse ningun remedio, lo cual hace que el bor-

racho cobre invencible horror á los alcohólicos.

El calderero poeta.—Habló el célebre Quevedo á Felipe IV en favor de un pobre oficial de calderero, que, poeta de nacimiento, como todos los verdaderos poetas lo son, versificaba de una manera relativamente admirable.

El rey mandó, al celeberrimo satirico le presentase el anunciado fenómeno, y el segundo, deseando aprovechar la oportuna ocasion, nada envidioso, á fuer de verdadero genio, al siguiente dia fué al palacio del Retiro con el calderero.

Encontraron al rey que bajaba la escalera para salir á paseo; y el calderero instruido por Quevedo dobló la rodilla derecha para besar la mano al rey, el cual le levantó diciendo:

—Dícenme que verteis perlas....

A lo que el calderero repuso:

—Si, señor; mas son de cobre; y como las vierte un pobre, nadie se baja á cojerlas.

El rey pensiónó al calderero para que recibiese educacion literaria, figuró despues entre los poetas del siglo de oro con el conocido y aplaudido nombre de *Matos Frago*.

Hé aquí segun dicen los periódicos el primer interrogatorio que el presidente Leontieff ha dirigido al regicida Solowieff:

P. ¿Qué fin os proponiais alcanzar llevando á cabo este atentado?

R. Matar al czar.

P. ¿Por qué?

R. Porque se niega á conceder al pueblo ruso un régimen conforme á la dignidad humana.

P. ¿Teneis cómplices?

R. Sí.

P. ¿Quiénes son?

R. Los rusos, que como yo aborrecen y desprecian al despotismo.

P. ¿Cómo se llaman?

R. No es posible saberlo, porque su número es demasiado considerable.

Hasta ahora nada más ha podido lograrse de Solowieff, cuya actitud es muy tranquila.

Despues de la primera saluacion que nos han dirigido varios apreciables amigos nuestros, que han venido á esta capital con motivo de las elecciones de senadores, no ha faltado, muy especialmente en los que proceden de la tierra baja, el consiguiente muy fundado y justificado lamento de que llegan aquí molidos y hasta muertos de cansancio por las molestias del largo viaje que tienen que hacer, por caminos intransitables, para comunicarse con nosotros.

Y, ahora que están todos reunidos, los Sres. Gobernador civil y Diputados provinciales, en su ilustracion y buen deseo, ¿no encontrarán medio alguno para que, acortando las distancias, se establezca definitivamente cómoda y facil comunicacion entre las tierras alta y baja, que es la necesidad mas apremiante que se siente en esta provincia?

SALUD Á TODOS devuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de DU BARRY, de Lóndres, la

## REVALENTA ARÁBIGA.

Treinta años de un invariable éxito, combatiendo las digestiones laboriosas (dispepsias), gastritis, gastralgias, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitas náuseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, supresion, congestion, nervios, diabetes, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de la voz, de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre: 90.000 curaciones anuales, entre las que se cuentan las de la señora Duquesa de Castlestuart, del Duque de Pluskow, la Señora Marquesa de Bréhan, Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el Sr. Doctor Catedrático Wurzer, etc., etc.

*Cura núm. 48.634.*—La Señora Marquesa de Bréhan, de siete años de enfermedad del hígado, del estómago, decaecimiento, contracciones nerviosas en todo el cuerpo y una tristeza mortal,

*Cura núm. 62.845.*—Señor Boillet, presbítero, de 36 años de padecimiento de asma con opresion durante la noche.

*Cura núm. 70.42.*—Señor. A. Spadaro de un estreñimiento preñaz de nueve años El padecimiento llegó á ser terrible y médicos eminentes habian declarado que no tenia curacion,

Cuatro veces más nutritiva que la carne y no irrita economizando 50 veces su precio en medicinas. Ella es tambien el mejor fortificante para los niños débiles, como para las personas de todas edades, fortaleciendo los músculos y consolidando las carnes.

En cajas de hoja de lata de 1/2 libra, 12 rs. 1 libra 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs.; y de 24 libras, 300 rs.

Depósito en Teruel comercio de D. Roque Monleon y en casa de los boticarios y ultramarinos

DU BARRY y Compañía (Limited), calle de Valverde, núm. 1. Madrid.

### Cultos.

SANTO DE HOY.—San Saturnino.

En la iglesia de Religiosas de Santa Clara de esta ciudad se reza el Santo Rosario y visita á Ntra. Señora del Sagrado Corazon dando principio á las 6 de la tarde.

### DEPÓSITO

administrativo municipal.

Precios á que se expenden los géneros existentes en dicho depósito.

	Pts.	Pts.
Aceite, arroba para fuera de la capital, á		15,
Arroz, id. id. id. de	á 5,87	7,
Jabon de Albalate, id. á		15,
Idem de Teruel, id. id. 14 y 1/2 á		15,
Aguardiente usual, cántaro á		6,50
Vino blanco, id. id. á		6,
Vino común, id. id. de 2 á		3,
Petróleo, la lata, id. á		11,

Teruel 1.º de Mayo de 1879.—*Mariano Narbon.*

Precios del Almudí.

Trigo.—Chamorra superior, á . . . . . 39 á 40 rs.

Id. Chamorro, á . . . . . 36 á 37 »  
 Id. Candéal á . . . . . 37 á 38 »  
 Id. Jeja, de . . . . . 34 á 35 »  
 Id. Royo á . . . . . 35 á 36 »  
 Id. Morcacho de . . . . . 25 á 26 »  
 Id. Centeno, á . . . . . 23 »  
 Cebada, á . . . . . 19 á 20 »

Teruel 1.º de Mayo de 1879.—P. O.,  
*Juan Garzardn.*

## SECCION DE ANUNCIOS.

### AVISO AL PÚBLICO.

Se alquila una casa de campo con su corral, cuadra, pajar etc. contigua á la carretera de Teruel á Villastar, juntamente con quince ó mas fanegas de tierra huerta y diez yugadas de secano; todo en las inmediaciones de dicha casa. Darán razon en la calle de San Francisco de esta ciudad núm. 2.

### AMA DE CRÍA.

Desea encontrar casa una de cuatro meses de leche, joven y robusta.

En la Farmacia de D. Bernabé Fortea, calle Nueva, darán razon.

En casa de Miguel Trigos, de esta ciudad, se vende carbon de Tara, á tres ochavos libra.

## BIBLIOTECA CIENTÍFICO-LITERARIA.

Con dicho título se ha constituido en Madrid una empresa que tiene por objeto el publicar las mejores obras escritas en todos los ramos de la humana cultura. Solo inspirados sus autores en el propósito de difundir los buenos libros, y sin idea de lucro, han podido vencer todos los obstáculos para ofrecer al alcance de toda clase de personas, por modestos que sean sus recursos, las publicaciones de la misma; contando, pues, con el concurso de todos los que se interesen por el progreso de las ciencias y de las letras en nuestra patria no dudan obtener un éxito feliz.

### CONDICIONES EDITORIALES.

La Biblioteca Científico-Literaria se publica semanalmente por tomos de 150 á 160 páginas en 8.º francés, al precio de 2 rs. uno en toda España.

En Teruel se admiten pedidos y suscripciones en la Administración de EL TUROLENSE, y el repartidor de este periódico repartirá tambien gratis semanalmente dichos libros.

## BÁLSAMO DE LA CRUZ ROJA Ó BASE DE BREA.

Este precioso bálsamo cuyos grandes resultados fueron comprobados en 1861 en América durante la guerra de separacion y en 1871 en la lucha Franco-Prusiana; es el resultado de largos años de estudios de experimentos y sacrificios.

Las llagas de cualquier género, las afecciones primitivas y específicos, las úlceras varicosas y otras, las dartras simples y escrófulas, los eczemas, los padizos tan frecuentes y casi siempre con fatales consecuencias, los diviesos y antrax, las quemaduras en todos sus grados, se curan rápidamente con el uso de este bálsamo bienhechor, ayudado en algun caso grave, con un tratamiento interno racional.

Las fungosidades del recto y las hemonoides en supuracion se curan con feliz éxito con el uso de este bálsamo.

Depósito general en España. Botica de Monserrat Rambla y Puertafenisa: Barcelona.

Véndese en botes y medios botes en todas las Farmacias.

## MOLINOS HARINEROS

SOBRE COLUMNA-TORRE DE FUNDICION, INCLUIDAS

Las muelas, el mecanismo, la plataforma y la cubierta

Sin soldaduras, engastes, ni puntos de apoyo exteriores.

FUNCIONANDO POR LA FUERZA HIDRÁULICA Ó POR ESTA Y LA MÁQUINA DE VAPOR REUNIDAS Ó SOLO POR LA MÁQUINA DE VAPOR.



La torre llega con su mecanismo completamente montado, se la coloca en el lugar que ha de ocupar y una hora despues de su llegada el molino puede ya funcionar y moler.

El molinero puede añadir tantas ruedas como quiera á las que antes poseia sin nuevos gastos de construcción y sin ningun genero de molestia.

Las muelas de calidad extra-superior, proceden de las mejores canteras de la Ferté-sous-Jouarre.

La Torre de fundicion tiene la ventaja de ser insensible á la humedad, al calor y á la sequia, que en los países cálidos sobre todo, dislocan tan facilmente las armaduras en madera por bien montadas que esten. Estos cambios atmosféricos no ejercen ninguna influencia sobre nuestra Torre de fundicion ni sobre el mecanismo que ella soporta.

Se remiten gratis los prospectos con dibujos y esplicaciones detalladas.

J. HERMANN-LACHAPPELLE

144, Faubourg Poissonnière, Paris